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L’association professionnelle des médecins de famille et de l’enfance fournit un tra-
vail de qualité: elle mise sur les bons thèmes stratégiques, traités avec succès du-
rant les cinq premières années de son existence, et communique efficacement. 
Telle est la vision de la majorité des médecins de famille et pédiatres ayant parti-
cipé au printemps 2015 à la première enquête auprès des membres réalisée par 
«Médecins de famille Suisse».

Près de 1200 personnes ont participé à l’enquête, soit 
presque un quart de la base de l’association. Ce taux de 
participation permet d’établir un état des lieux solide et 
illustre de manière fiable à quel point les membres sont 
satisfaits du travail de leur association. Les principales 
conclusions de l’enquête sont aussi évidentes que posi-
tives: les membres sont très satisfaits du travail straté-
gique, politique et communicatif.

Un travail de qualité sur des thèmes 
appropriés
Dix des thèmes traités par l’association ont été soumis 
aux membres pour évaluation, dont en particulier ceux 
qui sont définis comme points centraux de la stratégie 
de «Médecins de famille Suisse». Il s’agissait d’évaluer 
d’une part les activités politiques menées jusqu’à pré-
sent (initiative populaire, Masterplan, etc.) ainsi que le 
positionnement politique et l’impact de «Médecins de 
famille Suisse». D’autre part, les membres devaient in-
diquer à quel point ils sont satisfaits du travail concret 
et des résultats obtenus jusqu’à présent dans les do-

maines des tarifs, de la qualité et la recherche, de la cy-
bersanté, de l’interprofessionnalité et de la promotion 
de la relève, et à quel point ils considèrent ces thèmes 
décisifs pour l’avenir. Cette dernière question permet à 
l’association de déterminer si, aux yeux de la base, les 
priorités stratégiques sont les bonnes. Enfin, il s’agissait 
de découvrir si l’association fournit un travail de qua-
lité concernant l’image de la politique professionnelle 
et de l’association elle-même, si, aux yeux des membres, 
la base est suffisamment impliquée dans les processus 
de décision et comment l’offre des prestations de ser-
vice de «Médecins de famille Suisse» destinées à ses 
membres est évaluée.
Les résultats montrent que presque tous les domaines 
affichent majoritairement une satisfaction élevée ou 
très élevée (fig. 1). Parmi tous les thèmes traités par l’as-
sociation, il ne s’en trouve pas un seul pour lequel une 
majorité des membres serait insatisfaite avec les per-
formances fournies. La valeur la plus basse correspond 
à l’implication de la base, avec laquelle «seulement» un 
peu plus de 40% se sont déclarés satisfaits. Par rapport 
aux autres thèmes, l’enquête laisse supposer que ce 
point rencontrerait le plus probablement d’éventuels 
problèmes. Malgré tout, même le pourcentage des per-
sonnes insatisfaites et plutôt insatisfaites reste faible 
avec un total de 15%. En revanche, les membres ont éva-
lué de manière particulièrement positive le travail 
fourni dans le domaine de la qualité et la recherche, 
avec lequel plus de 90% des personnes intérogées sont 
satisfaites (les trois quarts étant même très satisfaites). 
De même, les répondants apprécient l’engagement 
pour le rôle des médecins de famille et pédiatres dans le 
système de santé. Cela englobe des efforts relatifs à 
l’image professionnelle et à de nouveaux modèles de 
prise en charge ainsi que le thème de l’interprofession-
nalité. Concernant ce que l’association a accompli 
jusqu’à présent dans ce domaine, plus de 90% des parti-

Figure 1: Satisfaction avec les thèmes traités par l’association.

Remarque: n varie entre 1173 et 1184.
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cipants à l’enquête sont satisfaits et 70% très satisfaits. 
Avec 86% de satisfaits (plus de la moitié sont très satis-
faits), l’opinion concernant les activités politiques me-
nées jusqu’à présent autour de l’initiative populaire 
«Oui à la médecine de famille» et la votation populaire 
relative au contreprojet direct ou au Masterplan du 
Conseil fédéral s’est révélée tout à fait positive. Plus de 
90% sont également satisfaits avec le positionnement 
général et l’impact de «Médecins de famille Suisse» 
(deux tiers sont très satisfaits). En comparaison, de 
faibles notes ont été attribuées – outre à l’implication 
de la base – à la promotion de la relève ainsi qu’à l’entre-
tien de l’image de l’association et de la politique profes-
sionnelle, ces deux domaines ayant obtenu un peu plus 
de 50% de taux de satisfaction. Il est frappant de consta-
ter que, comparativement, peu de membres évaluent le 
travail sur les tarifs de manière positive. Au total, plus 
de 70% sont certes satisfaits avec les résultats obtenus, 
toutefois seulement un tiers environ est très  satisfait et 
près de 10% sont insatisfaits, et ce six mois après l’an-
crage du supplément dans le TARMED.
La question de l’importance qu’accordent les membres 
à ces domaines de travail pour l’avenir montrent qu’aux 
yeux de la grande majorité des personnes interrogées, 
l’association adopte une bonne stratégie (fig. 2). Chacun 
des domaines concernés est considéré comme impor-
tant ou plutôt important par au moins la moitié des 
participants à l’enquête, peu d’entre eux seulement 
trouvent en revanche que l’un ou plusieurs de ces 
thèmes sont sans pertinance. Beaucoup estiment le po-
sitionnement et l’impact comme étant significatifs: 
quatre membres sur cinq considèrent ce point impor-
tant, près d’un tiers très important. Quasiment les trois 
quarts sont en outre d’avis que l’entretien de l’image de 
l’association et de la politique professionnelle est un 
thème essentiel pour l’avenir. En revanche, il s’avère 

qu’en comparaison, selon l’avis de la base elle-même, 
peu estiment qu’une meilleure implication de la base 
est importante.
Pour simplifier, cela signifie que de nombreux membres 
ne sont pas si satisfaits avec l’implication de la base, 
mais que ce sujet ne se voit pas  accorder une grande 
pertinence. En ce qui concerne le futur développement 
de l’association, il convient néanmoins de remarquer 
que plus de la moitié de tous les répondants consi-
dèrent l’intégration de la base significative pour l’ave-
nir. Parmi les principales préoccupations, la qualité et 
la recherche se voient accorder la plus grande impor-
tance: plus de 90 pour cent les considèrent essentielles 
pour l’avenir. Trois quarts des personnes interrogées 
jugent le futur rôle du médecin de famille et son image 
professionnelle ainsi que les efforts fournis dans le do-
maine de l’interprofessionnalité comme étant signifi-
catifs. Concernant l’évaluation de l’importance des 
thèmes pour l’avenir: ils obtiennent tous des valeurs 
élevées à très élevées, aucun domaine de travail n’est 
considéré par la majorité des personnes interrogées 
comme étant négligeable. Il est toutefois surprenant de 
constater quels thèmes atteignent de faibles valeurs par 
rapport à d’autres, car il s’agit justement de ceux suppo-
sément en grande partie responsables de la situation 
actuelle de la médecine de famille: les thèmes de la pro-
motion de la relève et des tarifs ne sont considérés 
comme pertinents que par la moitié des participants à 
l’enquête. 
En comparant l’évaluation des résultats obtenus jusqu’à 
présent avec l’estimation de l’importance future, il ap-
paraît que les thèmes jugés importants par un grand 
nombre des membres sont aussi largement considérés 
comme significatifs pour l’avenir. On peut donc en 
conclure que, premièrement, le choix des thèmes de 
l’association semble être approprié et que, deuxième-
ment, les membres sont très  satisfaits avec la réalisa-
tion des objectifs en ce qui concerne ces thèmes straté-
giquement essentiels. En tout cas, il ne se distingue 
aucun thème jugé important par un très grand nombre 
de membres et pour lequel le travail réalisé par l’asso-
ciation ne susciterait l’insatisfaction de la majorité. La 
cohérence n’apparaît d’ailleurs pas uniquement au ni-
veau agrégé, mais est, pour la plupart des thèmes, égale-
ment valable au niveau individuel, c’est-à-dire pour 
chaque personne  interrogée. Une simple analyse de 
corrélation a révélé que des valeurs élevées en termes 
de satisfaction correspondaient à un niveau élevé d’im-
portance, et qu’à l’inverse, de faibles valeurs en termes 
de satisfaction correspondaient à un faible niveau d’im-
portance.
Seuls peu de membres ont profité de l’occasion pour 
proposer quelques autres thèmes que l’association de-

Figure 2: Estimation de l’importance future des thèmes traités par l’association.

Remarque: n varie entre 1173 et 1184.
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vrait traiter à l’avenir. En effet, la plupart de ces inter-
ventions concernent le travail fourni jusqu’à présent 
par l’association. Globalement, elles confirment le 
choix actuel des thèmes et la pondération stratégique 
au sein de l’association. Force est de constater que les 
points souvent mentionnés sont la promotion de la re-
lève, la féminisation de la profession de médecin, la bu-
reaucratie, les questions tarifaires ou le traitement des 
médecins praticiens au sein de la politique profession-
nelle de «Médecins de famille Suisse».

Les outils de communication  
sont bien accueillis
L’objectif déclaré de l’enquête auprès des membres était 
de faire évaluer la communication de «Médecins de fa-
mille Suisse». Le sondage était censé fournir des rensei-

gnements concernant le bénéfice qu’apporte chaque 
instrument de communication aux yeux des membres 
ainsi que la satisfaction en termes de contenu et de fré-
quence de la communication. L’évaluation du contenu 
et de la fréquence de la communication montre que les 
membres sont également très satisfaits avec le travail 
de communication fournit (fig. 3). Plus de 80% des per-
sonnes interrogées jugent le contenu et la fréquence de 
la communication de manière positive. Un peu plus de 
20% indiquent toujours trouver le contenu de bonne 
qualité, plus de 60% en sont tout de même souvent sa-
tisfaits. Seule une petite minorité est d’avis que la com-
munication est rarement ou jamais bonne. La fré-
quence de communication choisie par l’association 
suscite une approbation encore plus grande parmi les 
membres, avec près de 90% de satisfaits.
Contrairement aux thèmes traités par l’association, qui 
sont globalement évalués de manière positive, des dif-
férences plus pertinentes concernent les divers instru-
ments de communication employés par «Médecins de 
famille Suisse» (fig. 4). Les e-mails envoyés aux 
membres sont jugés de façon positive, puisque près de 
90% les considèrent comme utiles (presque la moitié 
les qualifient même de très utiles). PrimaryCare et le 
bulletin actu atteignent tous deux également des va-
leurs très élevées au-delà de 80%. Ainsi, ces instru-
ments connaissent un grand succès auprès des 
membres et sont aussi exploités de manière extrême-
ment intensive de la part de l’association. Ils consti-
tuent en même temps les véritables porte-drapeaux de 
la communication de l’association, qui, au vu de l’en-
quête, sont très appréciés de la grande majorité des 
membres. Tout de même plus de la moitié des répon-
dants sont d’avis que les informations reçues directe-
ment par les délégués ainsi que le site Web constituent 
également des canaux de communication utiles. En re-
vanche, le bénéfice de l’Assemblée générale ainsi que la 
visite de forums politiques lors de congrès font l’objet 
d’une évaluation moins enthousiaste. Par ailleurs, le fo-
rum Internet et les médias sociaux sont considérés par 
beaucoup comme étant inutiles ou plutôt inutiles. Ces 
deux éléments ne suscitent qu’un faible intérêt parmi 
les membres.
Seulement environ 10% des répondants ont émis des 
commentaires dans la rubrique propositions d’amélio-
ration, tandis que bon nombre d’entre eux ont profité 
de l’occasion pour adresser des compliments ou remer-
ciements pour le travail fourni. Les commentaires por-
tant de manière ciblée sur la communication ainsi que 
les propositions concrètes ont été peu nombreux. 
Quelques membres observent de manière critique que 
la communication est trop importante, d’autres 
trouvent les informations trop détaillées. Il est parfois 

Figure 3: Evaluation du contenu et de la fréquence  

de la communication. Remarques: Libellé concernant le 

 contenu: «La communication de l’association est bonne en 

termes de contenu: […]»; n 1148; Libellé concernant la fré-

quence: «La fréquence de la communication me suffit: […]»; 

n 1148.

Figure 4: Evaluation de chaque élément de communication.  

Remarque: n varie entre 1173 et 1184.
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suggéré que l’association devrait être plus présente 
dans les manifestations de formation continue, fournir 
davantage d’efforts dans le domaine des relations pu-
bliques et recueillir plus souvent l’opinion de la base, 
par exemple dans le cadre de telles enquêtes.

Le potentiel de forces nouvelles 
est limité
L’exploitation des questions concernant l’engagement 
politique professionnel et l’intérêt accordé au travail de 
l’association montre que, comparé à l’ensemble de la 
base des membres, un grand nombre des personnes in-
terrogées sont fortement intéressées par les activités de 
l’association. Tandis que l’enquête fournit des résultats 
absolument représentatifs en termes de sexe, âge ou 
titre de spécialiste, elle est probablement nettement 
faussée en raison de l’attachement à l’association. Il est 
vraisemblable que les membres actifs, intéressés et 
bien informés aient bien plus largement participé à 
l’enquête que les membres passifs qui ne suivent que 
marginalement les événements de l’association. Deux 
tiers des répondants ont en effet déclaré suivre de près 
les activités de l’association, un tiers est même actif 
dans le domaine de la politique professionnelle et pour 
les trois quarts, le travail de l’association occupe une 
place importante à très importante. Il s’agit là de va-
leurs qui, ne sont probablement guère valables dans 
cette mesure pour l’ensemble des membres.
Étant donné que les membres proches de l’association 
sont certainement surreprésentés, la disposition expri-
mée à une collaboration active et les retours concer-
nant le réseau politique personnel se révèlent plutôt in-
suffisants. A ce sujet, l’enquête ne peut contribuer que 
dans une mesure plutôt limitée à renforcer l’impact po-
litique de «Médecins de famille Suisse». Le groupe des 

membres intéressés par participer au travail de l’asso-
ciation, mais pas encore engagés, est restreint. Seuls 
près de 100 répondants ont manifesté leur intérêt à une 
collaboration active. Toutefois, un tiers d’entre eux 
 indiquent être déjà actifs, particulièrement au niveau 
régional ou en tant que délégués. Les réponses aux 
questions concernant l’intérêt accordé au travail de l’as-
sociation ainsi que le réseau personnel montrent tout 
de même qu’ils sont nombreux à être actifs d’une quel-
conque manière dans le domaine de la politique profes-
sionnelle. Du point de vue de «Médecins de famille 
Suisse», la question se pose donc pour l’instant de sa-
voir si et comment ces personnes peuvent être recru-
tées au niveau national pour le travail des commis-
sions.

 «Ceux qui sont dans l’ombre  
restent inaperçus»
Globalement, les membres décernent à l’association 
une note positive. Ils sont presque sans exception satis-
faits avec les thèmes traités; aux yeux de la base, les 
priorités semblent être en accord avec la stratégie et la 
perspective tournée vers l’avenir, et l’utilisation des di-
vers instruments de communication semble être ap-
propriée et pondérée en fonction des besoins. L’enquête 
auprès des membres présente ainsi la jeune association 
sous un jour favorable. Elle montre néanmoins égale-
ment des zones d’ombre. En effet, elle révèle notam-
ment que, malgré une base de plus de 5000 médecins 
de famille et pédiatres, le groupe de ceux manifestant 
un intérêt pour l’engagement politique professionnel et 
présentant par ailleurs des valences correspondantes 
semble restreint. Toutefois, cette conclusion, comme 
les autres, doit être considérée avec la prudence néces-
saire, car, mis à part ses membres fidèles, l’association 
ne sait rien sur la position et l’intérêt politique profes-
sionnel des trois quarts des membres, et ce même à l’is-
sue de cette enquête. Ou comme le dit Bertolt Brecht: 
«Ceux qui sont dans l’ombre restent inaperçus».

Enquête: En ligne (e-mail avec lien vers le questionnaire) 

entre le 8 et le 24 avril 2015. 5141 membres ont reçu le lien, 

1190 ont participé (retour de 23,2%) et 1113 ont entièrement 

rempli le questionnaire (à l’exception des questions ouvertes).  

Représentativité: L’enquête est représentative en termes de 

sexe, âge et titre de spécialiste, mais faussée en raison de la 

participation présumée au-dessus de la moyenne de per-

sonnes témoignant un intérêt et/ou engagement en matière 

de politique professionnelle. Une correction par pondération 

est toutefois impossible. 

Responsabilité/conception: «Médecins de famille Suisse» 

Réalisation: Heinz Bhend 

Evaluation des résultats: polsan AG – Bureau d’analyse  

et consultation politique

Figure 5: Affinité politique professionnelle avec l’association (en %). Remarque:  

Variable tirée de la valeur moyenne des réponses à la question relative aux activités de 

l’association, à l’engagement politique professionnel et à l’importance de l’activité  

de l’association; n = 1147.
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